

## Mendoza quiere que El Baqueano entre al Programa de Obras Hidroeléctricas



El presidente de la Empresa Mendocina de Energía, **Pablo Magistocchi**, presentó ante la Cámara de Comercio e Industria Agropecuaria de San Rafael los detalles del aprovechamiento multipropósito **El Baqueano**, una obra planificada en los 80 para completar el circuito Diamante que comienza a concretarse.

Además de explicar cómo fue el proceso iniciado en 2016 por el **Gobierno de Mendoza** para reactivar la obra planificada por la ex Agua y Energía, Magistocchi informó que la provincia está haciendo gestiones para que El Baqueano sea parte del **Programa Nacional de Obras Hidroeléctricas**, cuyo objetivo central es incentivar el crecimiento de la energía renovable y no contaminante que producen este tipo de proyectos.

«Lo que se busca con esto es poder mantener el empleo en el sector y concatenar una obra con otra, teniendo una claridad de cómo Nación va a remunerar la potencia instalada», explicó. «Lo que permite estar en este plan es tener clara esta remuneración de potencia instalada y energía para poder repagar el proyecto siguiente, que sería Uspallata», confirmó.

Más de 30 representantes de distintos sectores productivos del departamento participaron en el encuentro y se mostraron muy entusiasmados con la planificación y ejecución de lo que constituirá un nuevo polo de turismo, gastronomía y energía limpia en el Sur.



«Retomamos el proyecto, profundizamos estudios de campo y estudios básicos. Hicimos estudios ambientales y profundizamos los geológicos, topográficos y geofísicos», amplió. «Estamos desarrollando la documentación licitatoria con el objetivo de obtener este año el procedimiento de aprobación ambiental, que culminará con una audiencia pública en San Rafael».

De hecho, ya se estudiaron minuciosamente y durante las cuatro estaciones la flora, la fauna, el aire, los suelos, los cursos de agua, el patrimonio y los aspectos arqueológicos, paleontológicos y sociales de la zona, con particular énfasis en el respeto al medio ambiente, los ciclos migratorios y la dinámica del entorno.

Luego de estos informes, realizados in situ y con equipos especializados, se debe cumplimentar el paso de la Manifestación de Impacto Ambiental, que se presenta a la Secretaría de Ambiente y Ordenamiento Territorial. En este paso, además, se realizan consultas a reparticiones como el Departamento General de Irrigación, Recursos Naturales y la Dirección de Hidráulica, y se tramita una audiencia pública.

«Esperamos iniciar proceso licitatorio en enero o febrero de 2023, para recibir ofertas y poner en ejecución la construcción para finalmente completar este circuito de los complejos hidroeléctricos del Diamante», afirmó.

«La obra va a tener unos 5 años de ejecución. En El Imperial está previsto construir una presa de 68 metros de atura, con una conducción en túnel de 13,8 kilómetros de longitud y un diámetro 5 metros hasta la sala de máquinas», amplió. «Además, va a tener dos turbinas y obras complementarias, como los caminos desde Villa 25 de Mayo a Agua del Toro bordeando el Cañón del Diamante».

## Más puestos de trabajo y nuevo polo turístico

La obra demandará unos 1.000 empleos directos y 1.500 indirectos. Además, prevé la apertura del nuevo cañón turístico en San Rafael, donde se harán obras de energía para abastecer a futuros polos gastronómicos, hospedajes, negocios y empresas de



actividades de turismo de aventura.

Hasta ahora, la ruta que va desde la Villa 25 de Mayo hasta Agua del Toro era de difícil acceso, ya que el camino se cortaba a la altura del dique Los Reyunos. La traza sumará un nuevo itinerario, que permitirá recorrer tres espejos de agua junto al Diamante.

Para el comienzo de la obra, Vialidad Provincial terminó 60 kilómetros de traza y refuncionalizó un túnel que permite llegar adonde se construirá El Baqueano. Fue un trabajo complejo iniciado en 2020, que se logró culminar luego de estudios geológicos y de impacto ambiental.

Cuando esté completo, el circuito que parte de la Villa 25 de Mayo irá entre montañas y espejos de agua. Se iniciará en Los Reyunos, seguirá en El Baqueano y permitirá arribar hasta el hoy inaccesible dique Agua del Toro. Desde allí, gracias a los trabajos que encara el Gobierno de Mendoza, será posible llegar hasta El Sosneado, que es parte del circuito de Alta Montaña con termas, volcanes y paradores para hacer caminatas.

Fuente: Mendoza Post